# LES NOUVELLES DU CHAPITRE



#### Numéro 2



# >>> MESSAGE DE SŒUR RANI LE PREMIER JOUR DU CHAPITRE GÉNÉRAL

et présentation des différentes fonctions.

>>> Pages 2 à 3

#### DIEU PARLE A CHACUNE D'ENTRE NOUS <

Partage de la foi et temps d'intégration

>>> Page 4





#### >>> D'UN PAYS A L'AUTRE

L'histoire des pays où nous sommes allées en mission

>>> Pages 5 et 6



Découvrir la réalité de nos Entités







## >>> UNE MANIERE ORIGINALE DE PRESENTER LE RAPPORT FINANCIER

La parabole des sept jarres

#### REMERCIEMENTS DE SR RUTH DARY A PAUL BOISVERT

>>> Pages 8 et 9

#### MESSAGE DE SOEUR RANI le Premier jour du chapitre général

Bienvenue à chacune d'entre vous pour le premier jour du Chapitre général 2024.

Au nom de toutes les Sœurs de la Congrégation, je voudrais remercier notre facilitateur, Matthieu Daum et les membres du Comité de planification du Chapitre : Sr Evelyn Eckhardt, Sr Mary Chimalizeni, Sr Lamercie Estinfort, Sr Consuelo del Pilar Sarmiento Rojas, Sr Marie-Reine Gauthier, Conseillère générale, en lien avec le Comité de préparation du Chapitre.

Dès le début, sous la direction de Matthieu Daum, notre facilitateur, elles ont travaillé sans relâche pour produire tous les documents et réflexions nécessaires pour nous aider dans la préparation de ce Chapitre.

**CONSTITUTION DU CHAPITRE** 

Nous sommes 43 déléguées au Chapitre général de 2024 : membres de droit, membres élues et 3 invitées. Ensemble, nous représentons 14 des 15 Entités qui composent la Congrégation. Après avoir consulté les membres du Conseil de Congrégation, la composition du Chapitre avec Délégués et invités a été décidée. Les trois invitées : Sr Annie Joly, Sr

Les trois invitées : Sr Annie Joly, Sr Siobhan Boyle et Sr Evelyn Eckhardt participeront à toutes les délibérations du Chapitre sans droit de vote. J'exprime également ma gratitude et mes sincères remerciements aux autres membres du Conseil général : Sr Isabelle Retailleau, Sr Antonella Prestia, Sr Pierrette Bwamba et Sr Ruth Dary Palacio Parra, économe générale, pour leur collaboration et leur participation à la préparation de ce Chapitre.

J'exprime ma sincère gratitude à chacune d'entre vous, chères sœurs, et d'une manière toute particulière, aux responsables d'Entités, avoir accompagné nos sœurs dans ce nouveau voyage vers le Chapitre. Votre engagement et collaboration nous ont aidées impliquer toutes les sœurs dans la préparation du Chapitre général et à avancer en tant que Corps-Congrégation.



#### **60ÈME CHAPITRE GÉNÉRAL DES FILLES DE LA SAGESSE**

#### Différentes fonctions pendant le Chapitre



Comme Supérieur Général des Pères Montfortains, le **Père Yoseph Putra Dwi Darma Watun**, SMM, sera présent pendant tout le Chapitre et présidera à l'élection de la Supérieure générale et de ses conseillères. (RV M 42 et No 140). Il assurera également l'animation spirituelle en lien avec les sœurs responsables de la liturgie. Bienvenue à toi, Père Dwi, et merci d'être avec nous et de nous accompagner tout au long du Chapitre, en nous nourrissant spirituellement.

Matthieu Daum, notre facilitateur de chapitre, travaille avec nous depuis 2022.

Vous l'avez déjà rencontré lors de notre réunion Zoom du 5 juin 2024. Matthieu vient d'une organisation appelée *Nexus Consultation* qui se spécialise dans l'accompagnement de groupes, de structures et d'organisations pour les aider à travailler et à cheminer ensemble. Il travaille et collabore également avec différents types d'organisations et depuis environ 17 ans, il accompagne des organisations ecclésiastiques et des congrégations religieuses.

Bienvenue à toi, Matthieu.

Nous avons avec nous de nombreuses sœurs et laïcs qui ont gracieusement accepté d'offrir divers services tout au long du Chapitre :



Logistique Maison



Secrétaires techniques







Equipe de liturgie



Secrétaires de séance

#### **DIEU PARLE A CHACUNE D'ENTRE NOUS**

#### PARTAGE DE LA FOI

Il est notre source de vie, le moment où la Parole de Dieu nous confronte, nous défie, nous fortifie et nous donne le dynamisme nécessaire pour prendre la journée en main. Au son du gong, nous sommes invitées à faire silence pour nous préparer à accueillir la Parole.

Nous prenons le temps de la savourer et de l'approfondir. Puis chacune prend le temps nécessaire pour exprimer ce que la Parole entendue a suscité en elle.





Une par une, nous partageons dans nos petits groupes déjà constitués. S'il reste du temps, nous continuons à partager les motions de l'Esprit. A la fin de ce temps, nous terminons par un chant offert par l'Entité en charge de la liturgie du jour. Nous avons cet espace enrichissant chaque matin.



#### TEMPS D'INTÉGRATION

Pour conclure la journée, au son du gong, le facilitateur nous invite (pendant 30 minutes) à nous recueillir dans un esprit de silence intérieur et extérieur. C'est pour nous permettre de découvrir le passage de Dieu dans chacune des activités qui nous a bouleversées intérieurement, en reconnaissant les motions de l'Esprit : consolation et désolation.

Attentives à ce que la Sagesse veut dire à chacune de nous, nous prenons note de ce que l'Esprit de Dieu suscite en nous. Puis le son du gong annonce que ce moment d'intimité est terminé.

#### **D'UN PAYS A L'AUTRE**

Dans la salle du chapitre, 8 tables sont disposées pour permettre aux 43 Capitulantes d'échanger par groupe de 5 ou 6.

On a donné à ces tables les noms de 8 pays où les Filles de la Sagesse ont été présentes à un moment de l'histoire et d'où elles ont dû partir pour différentes raisons. Ces 8 pays sont : la Suisse, le Danemark, l'Espagne, l'Iran, le Brésil,



#### SUISSE

La Suisse a été fondée en 1901 par une sœur luxembourgeoise et trois sœurs françaises suite à un appel de l'Eglise de Suisse. Cette fondation a perduré jusqu'en 1986. Trois communautés ont été établies dans ce pays dont un établissement pour des jeunes filles handicapées, et une communauté pour l'enseignement et des tâches paroissiales. Les Filles de la Sagesse marqué de leur ont empreinte bienveillante les personnes avec qui elles œuvraient.



#### **ESPAGNE**

En 1953, deux sœurs françaises et une sœur colombienne arrivent en Espagne. Elles fondent une première communauté dans la banlieue de Madrid, puis une communauté à Villarcayo pour l'éducation des enfants, puis des jeunes. Deux collèges vont être créés nommés « Nuestra Señora de la Sabiduría ». En 1991, la décision est prise de fermer la communauté qui restait à Madrid après 40 ans de présence active et d'amitiés nouées.

l'Ouganda, la Yougoslavie, l'Allemagne.

C'est une manière pour les Capitulantes de ce 60ème Chapitre général de faire mémoire de l'histoire du désir de la Congrégation de chercher et révéler la Sagesse à travers les nations. Même si nous avons dû quitter ces lieux, des graines de Sagesse y ont été semées.



#### **DANEMARK**

Les missionnaires montfortains établis au Danemark ont souhaité que des Filles de la Sagesse viennent s'y établir. Sept Filles de la Sagesse françaises sont arrivées en 1903 pour prendre en charge un hôpital. Puis une école a été créée. D'abord les maisons établies en Belgique, Hollande et Danemark forment la province de Belgique. Puis en 1955, le Danemark est intégré à la nouvelle province de Hollande. C'est en 1991 que la décision a été prise de quitter cette fondation en raison du vieillissement et du manque de relève.



#### **IRAN**

En 1973, suite à un appel de la princesse Shams Pahlavi, deux sœurs françaises et deux sœurs canadiennes arrivent à Téhéran pour prendre en charge un hôpital général « Notre Dame de Fatima » et une école de soignantes. Elles s'engagent aussi dans la catéchèse et la pastorale. En 1979, a lieu la révolution islamique qui leur fait sentir la précarité de leur insertion en Iran. En 1992, la dernière sœur rentre en France en raison de la situation politique.

### OUGANDA

En 1975, deux sœurs américaines arrivent en Ouganda pour enseigner au séminaire national. Cette mission était la Conférence approuvée par épiscopale de l'Ouganda. Mais très vite, leur nationalité américaine les met en difficulté car le président ougandais est en conflit avec le président des États-Unis (le président Carter). En 1977, le gouvernement américain leur demande de rentrer car on ne pouvait plus assurer leur sécurité sur place.



#### **BRÉSIL**

En 1976, le père Marcel Gendrot, smm fait un appel aux Filles de la Sagesse pour renforcer leur mission au Brésil, dans un contexte de dictature et de fortes inégalités dans la répartition des biens et des terres. En janvier 1977, trois sœurs belges hollandaise une sœur embarquent Paulo. Elles pour Sao s'engagent dans communautés les ecclésiales de base, les mouvements populaires, clubs de maman, artisanat, action sociale. catéchèse, pastorale vocationnelle. En 1993, le Brésil est intégré à la province Maria-Luisa. En 2004, une rencontre a lieu entre les sœurs des entités de Pérou, Equateur, Argentine, Colombie, Haïti et Brésil. La communauté du Brésil est fermée en 2009. La province Maria-Luisa comprend alors trois pays : Pérou, Argentine et Équateur.



#### 🔀 YOUGOSLAVIE

En 1976, suite à une demande missionnaire montfortain yougoslave, deux italiennes sont envoyées sœurs Yougoslavie travailler dans la pour catéchèse et la pastorale. En 1991, en raison de la situation politique et du manque de ressources humaines, les sœurs rappelées en Italie. Elles laissent leur champ pastoral à une congrégation locale avec qui elles avaient collaboré pendant toutes ces années. C'est dans cette communauté que Sr Adela Maria della Croce, artiste et danseuse chilienne, a pris contact avec la Congrégation des Filles de la Sagesse.



#### **ALLEMAGNE**

La huitième table, table des intervenants et animateur, se nomme Allemagne. Nous avons été présentes en Allemagne de 1963 à 1984. Avant cela, plusieurs allemandes sont entrées dans Congrégation, dont Sr Cécile de la Croix qui a été élue supérieure générale de 1905 à 1917, au moment de la première guerre mondiale!

En janvier 1963, à la demande de l'évêque de Munster. cina sœurs hollandaises et allemandes sont envoyées dans un village de la forêt de Neuberg. Dans la région, se trouvent de nombreux réfugiés polonais. La mission des sœurs est alors d'apporter réconfort et encouragements aux exilés et de les aider à envisager l'avenir. Ceux-ci ont été reconnaissants aux sœurs de leur avoir permis d'avoir un « chez soi ». Quand les sœurs ont dû partir après 20 ans de présence, leur maison a été baptisée « une maison pour tous » afin de poursuivre l'esprit dans lequel les sœurs ont vécu leur présence.

#### MARCHÉ OUVERT



Aujourd'hui, 26 juin, les Capitulantes ont voyagé à travers le monde en visitant toutes les Entités de la Congrégation. Nous avons découvert les statistiques démographiques, les actions pastorales des différentes entités. Nous avons partagé les expériences qui ont donné vie à notre raison d'être de Filles de la Sagesse, nous avons aussi reconnu ce qui étouffe la vie.

Ce tour de toute la Congrégation s'est fait à travers le marché ouvert que nous connaissons toutes; chaque entité avait un stand pour présenter sa situation. Nous avons pu apprécier les différentes couleurs et saveurs que la Sagesse nous donne pour La faire connaître.

Les images partagées sur le marché ouvert reflètent une Congrégation en mouvement. Nous nous sentons invitées à continuer à lui donner de la force.

#### **DE STAND EN STAND...**

Chacune a pu se déplacer de stand en stand, échanger, poser des questions, mieux apprécier à la fois l'unité du charisme et la diversité des manières de le mettre en œuvre selon les cultures, les contextes et les ressources humaines disponibles. Certaines nous ont partagé des spécialités de leur pays.





Nous voulons partager avec vous cette riche expérience qui nous a fait goûter ce qu'est le Corps-Congrégation grâce à la participation active et fructueuse de chaque Fille de la Sagesse dans les différents lieux où la Sagesse nous a envoyées pour accomplir sa mission.

# UNE MANIÈRE ORIGINALE DE PRÉSENTER LE RAPPORT FINANCIER



Sr Ruth Dary a utilisé la parabole des 7 jarres pour introduire son rapport financier au Chapitre général. Elle a choisi cette parabole qui illumine ce qu'est la gestion. Une parabole qui permet de comprendre le sens de la gestion économique et financière de la Congrégation.

#### **FAIRE AVEC CE QUE NOUS AVONS**

La parabole des 7 jarres nous montre que ce n'est pas la quantité que nous avons qui compte mais comment avec la moitié d'une jarre on peut devenir vraiment capable de gérer ce que nous avons. Ce n'est pas le désir d'avoir plus, mais plutôt faire avec ce que nous avons dans les mains.



En passant sous un arbre enchanté, un homme qui travaillait pour le Roi entendit une voix qui lui disait : « Aimerais-tu avoir les sept jarres d'or? ». L'homme regarda autour de lui et ne vit personne. Mais son avarice était éveillée et il dit: « Oui, j'aimerais beaucoup les avoir ». Alors la voix lui dit: « Retourne chez toi et tu les trouveras ».

L'homme retourna en hâte chez lui et il trouva les sept jarres, toutes remplies d'or, sauf une, qui était seulement pleine à moitié. Alors il ne put supporter l'idée que la dernière jarre ne fût pas complètement pleine. Il sentit que désormais il ne pourrait pas être heureux avec une jarre à moitié vide.

Il commença à chercher tous les moyens pour la remplir. Il fit fondre tous les bijoux de la famille et jeta les pièces d'or dans la jarre. Mais elle était toujours à moitié vide. Il se mit alors à faire des économies pour la remplir, au point que sa famille n'avait plus le nécessaire pour vivre. Tous ses efforts étaient inutiles. Il avait beau introduire de l'or dans la jarre, elle était toujours à moitié vide. Un jour, il demanda au Roi d'augmenter son salaire. Le salaire fut doublé et il continua sa lutte pour remplir la jarre. Il en arriva à mendier. Et la jarre était toujours à moitié vide.

Voyant son aspect triste et misérable, le Roi lui demanda: « Qu'est-ce qui t'arrive ? Quand tu avais un salaire bien plus faible, tu semblais heureux et satisfait. Maintenant que ton salaire a été doublé, tu es découragé et abattu. Aurais-tu en ta possession les sept jarres d'or? »

L'homme fut très surpris. « Qui vous l'a raconté, Majesté? », demanda-t-il.

Le Roi rit de bon cœur. « Il est clair que tu as les symptômes de la personne à qui le fantôme a offert les sept jarres. Une fois, il m'a fait cette offre. J'ai demandé si l'or pouvait être dépensé ou seulement thésaurisé.

En entendant ma question, il disparut sans mot dire. Cet or ne peut pas être dépensé, mais il suscite chez la personne qui le possède le désir d'en avoir toujours plus. Va, rends l'or au fantôme et tu pourras être heureux à nouveau. »

#### MOT DE REMERCIEMENT DE SR RUTH DARY À PAUL BOISVERT





Nous voulons te dire MERCI!

#### Cher Paul,

Ta présence parmi nous dans ce Chapitre général des Filles de la Sagesse a été une présence sage comme toujours, à chaque fois que tu étais là pour accompagner, pour guider et pour suggérer notre façon d'agir afin d'avoir des ressources financières dont nous pouvons bénéficier et élargir notre mission. Nous ne voulons pas laisser passer ce moment. Nous voulons te dire « merci! »

Merci du fond du cœur! Ce n'est pas seulement pour tes compétences professionnelles. C'est pour ta présence, pour toutes les réflexions que tu as menées, pour toutes les recommandations que tu nous as faites et pour toutes les lumières que tu as apportées à l'Equipe générale et à toute la Congrégation.

Plusieurs d'entre nous ont bénéficié de tes compétences professionnelles et de tes connaissances.

Nous avons beaucoup apprécié ta passion pour nous aider et ton désir profond de nous aider à aller de l'avant. Lorsque tu avais présenté les études actuarielles au Chapitre général, nous avons dit ; « Voici l'homme, le professionnel! » Tu as toujours le frère avec nous pendant presque 20 ans.

Que le Seigneur t'accorde toujours la santé, le désir d'accompagner toutes les Congrégations que tu as déjà accompagnées.

Va avec la Sagesse dans ton cœur et la parole de gratitude du plus profond de nos cœurs. Merci Paul.





# TÉMOIGNAGE DE PAUL BOISVERT

#### Consultant du portefeuille de la Congrégation

Mon nom est **Paul Boisvert** ; je viens du Canada.

Je travaille avec les Filles de la Sagesse depuis un peu plus de 20 ans. J'ai commencé naturellement avec le volet canadien des Filles de la Sagesse. Lorsque Sœur Aline Leduc a été nommée Économe générale, elle m'a demandé de me joindre au Conseil général pour travailler avec toute la Congrégation.

De par mes antécédents, j'ai eu beaucoup à coopérer au niveau de la consultation de toute la gestion des actifs et dans le sens large du terme puis j'ai travaillé avec différents Conseils depuis les Chapitres généraux de 2006, de 2012, de 2018 et dernièrement même cette semaine pour le Chapitre de 2024. J'ai échangé beaucoup avec tous ces Conseils-là.

Les Filles de la Sagesse ont été pour moi, peut-être, le premier groupe véritable avec lequel j'ai eu à travailler dans les congrégations religieuses. Il y en a eu plusieurs après mais vous avez été, Filles de la Sagesse, le premier groupe avec lequel j'ai travaillé.

Au Chapitre général de 2024, vous êtes aussi le dernier groupe avec lequel je vais travailler. C'est aussi parce que je me sens aujourd'hui à la retraite pour la première fois. Le premier geste que j'ai fait à ma retraite ce matin, c'est quand j'ai vu que très tôt le soleil et le ciel étaient très beau. J'ai pris une photo du ciel et je l'ai envoyée à mes enfants et à mon épouse pour leur dire « Voici le ciel de mon premier jour de retraite. »

Mais une retraite ce n'est pas un arrêt complet! Au contraire c'est peut-être l'occasion pour avoir un peu plus de temps à soi et pour réaliser ce qu'on a prôné, ce qu'on a avancé. Et donc dans ce sens-là, je pense pouvoir continuer à échanger avec les Filles de la Sagesse, particulièrement sur tout ce qu'on a essayé de développer.

On a eu depuis 2006 beaucoup de gros développements. Le fonds Sedes a été une réalisation assez fantastique, je pense. Il portait une certaine vision de ce qu'on voyait pour la Congrégation. Et on en a aujourd'hui constaté les fruits et les résultats ! On va continuer à travailler dans ce sens-là pour les Filles de la Sagesse. Donc vous êtes un groupe qui m'est cher, avec lequel je veux continuer à travailler. Vous avez des gens fantastiques, dynamiques et je pense qu'il y a beaucoup d'avenir. Même si dans des Entités, on manifeste que certaines Provinces deviennent plus âgées, ailleurs d'autres sont plus jeunes.

Je pense que le grand rêve, c'est de réaliser cette chimie-là dans une même entité, dans un même avenir qui va être effectivement la mission des Filles de la Sagesse.

Donc bonne chance à toutes les réalisations que les Filles de la Sagesse pourront faire pour le futur.